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高尾山ケーブルカー清滝駅（八王子市）

ぶれいくたいむ

訪問看護の“魅力と大変さ”を皆さんと共有し、
　　　　　　　　　　成長し続ける協会を目指して

株式会社 ピュア・ハート　
訪問看護ステーション・青い空　看多機・マリーゴールド 代表　篠原 かおる

　WBC（野球）は、日本中を
盛り上げました。私も久々に
野球中継を観て感動の嵐でし
た。大谷翔平選手のストー
リーは今後も続くかと思うと
ワクワクします。
　今度、実家の広島に帰った
ら「広島東洋カープ」をスタ
ジアム観戦したいなあと思っ
ています。マツダスタジアムは、内外野天然芝、非
対称的な球場で大リーグ球場のようです。新幹線窓
口から球場内が見ることができる面白い球場です。
　コロナによる生活の制限も徐々に解除され、新た
な社会に向けて清々しくスタートです。
　　　　　  （スターク訪問看護ステーション　中村）

東京都訪問看護ステーション協会は、都内で活動し
ている訪問看護ステーションの訪問看護師たちを支
援していきます。ご入会を心よりお待ちしています。

6月30日現在の会員施設数
継続会員：627　新会員：63　合計：690

【
連
絡
先
】

〒160-0023  東京都新宿区西新宿四丁目2番19号
東京都看護協会会館 6階
info2023@tokyohoukan-st.jp

 ぼん・くらーじゅ ぼん・くらーじゅ
Bon Courage

　私は、御朱印集めの魅力にとりつか
れています。旅行先に行っては御朱印
をいただいてきます。始めたきっかけ
は覚えていないのですが、集めることに夢中になっています。
しかし、ふと考えると、そもそも御朱印とは何か、集めた先
には何があるのかと言うことを考えるようになりました。
　御朱印とは参拝した証としていただく「神仏とのご縁の記
録」という意味があるそうです。今の
ように納経もせず参拝していただける
ようになったのは江戸時代中期以降だ
と言われています。
　私が御朱印収集を始めたときは、す
でに多くの御朱印収集をしている人が
いて、いただくのに行列ができるほど
です。
　その御朱印もコロナ以前は丁寧に御
朱印帳に書いてくれていましたが、今
では書き置きの御朱印（あらかじめ御朱印が書かれた状態の
和紙のこと）が以前に比べ多くなっています。行けないとこ
ろは郵送をしてくれるところもあります。特別な期間には特
別御朱印もあり、こだわりだすときりがありません。
　私にとって御朱印集めは、その場所の静けさや神々しさ、
心が穏やかになると言うメリットがあります。場所によって
は目的地まで遠いので歩くと良い運動になります。また仕事
を頑張ろうと思える私の元気の源です。
　　　　　　　　　　　　　　　   （株式会社円グループ 　原子）

　会員の皆様、この度、東京都訪問看護ステーション協会
の会長を務めることになりました篠原かおると申します。
生まれは島根県松江市、現在は東京都東大和市で活動して
おります。東大和市は認知度が低く人口も少ないですが、
都民の皆様の水瓶「多摩湖」があり、緑豊かな自然に囲ま
れた地域です。今から25年前の新緑5月、初めて訪問看護
師として街に飛び出した時に「このドアの向こうにはどん
な方が生活していらっしゃるのだろうか」とワクワクした
ことを、つい昨日のことのように思い返します。
　1993年に発足した東京訪問看護ステーション連絡会は、
2005年に協議会、2017年8月には一般社団法人東京都
訪問看護ステーション協会となり大きく成長しました。成
長の背景にあるのは、前会長をはじめ役員の皆様、会員の
皆様、事務局が誠実で地道な、そして状況に応じ柔軟で、

しなやかに活動されたことだと思います。それが、訪問看
護の認知度を高め、在宅療養支援の要ともいえる立ち位置
を築いてきているのだと思います。
　コロナ禍においてもオンラインによる研修や、委員会活
動を活発に行い、2022年6月には「東京都の訪問看護将
来ビジョン～ 2025年に向けて～」を作成。現状と課題を
抽出した上で、これからの訪問看護の方向性を示してくだ
さいました。
　地域における訪問看護師の役割は多岐にわたります。今
後も“訪問看護の魅力と大変さ”を会員の皆様と共有しな
がら、成長し続ける協会でありますよう、会員施設の皆様、
並びに役員の皆様の引き続きのご協力を何卒よろしくお願
い申し上げます。
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災害対策委員会
災害対策委員長　田中 恭子

（はみんぐ訪問看護）

広報委員会
広報委員長　鈴木 典子

（うさぎ訪問看護ステーション）

1 人材確保と定着

2 資質の向上

3 機能拡大
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東京都の訪問看護ステーション稼働数の推移
東京都の訪問看護利用者数（介護保険、健康保険等）の推移

■ 介護保険の利用者総数　　■ 健康保険等の利用者総数

0120-195-804

地区支部委員会
地区支部委員長　村崎 佳代子

（本町訪問看護ステーション） 多摩地区支部委員長　石橋 佳代子
（野村訪問看護ステーション）

　令和5年度の一般社団法人東京都訪問看護ステーション
協会総会は、昨年同様に資料配布のみとさせて頂きました。
　都内の訪問看護ステーション稼働数の増加に伴い、訪問
看護利用者数は年々増加しております。当協会の会員施設
数も増加しております。

　当協会では「東京都の訪問看護将来ビジョン～ 2025年
に向けて」の内容を共通目標として地域と共に成長できる
ように、今年度も下記3つのビジョンを継続して掲げます。
また「東京都訪問看護キャリアラダー」も引き続き活用し
て看護を実践しましょう。

　訪問看護の利用者数が増え、多様化する医療介護ニー
ズに対応していくためにも、訪問看護師の人材確保と定
着に積極的に取り組んでいく必要があります。経験の浅
い看護師をフォローし、50歳以上の看護師も無理なく
働き続けられる環境作りへの取り組みを始めます。

　ステーションの訪問件数を増やすことのみに注力し、
訪問看護師が疲弊している現実もある中、「数をこなす訪
問看護」ではなく「質を提供する訪問看護」である必要
があります。そのためにも、訪問看護の制度や役割につ
いて、現役の訪問看護師へ伝えていくことも重要です。
訪問看護の資質を担保するための教育の充実を図り、医
療介護福祉従事者に「訪問看護」を正しく理解していた

だき、適切な看護を届けられるよう、訪問看護の普及啓
発に努めていきます。

　新型コロナウィルス感染症蔓延を機に、陽性者への訪
問看護や健康観察等の事業を通じ、行政をはじめ地域の
医療介護福祉関係機関から、訪問看護ステーションの新
たな社会的役割を認識され、診療報酬、介護報酬以外の
事業も期待されています。新規開設の訪問看護ステー
ションが地域に根付き、長年存続してきたステーション
が事業継続できるよう地域で協力し、今後も起こりうる
感染症や災害において、予防、拡大防止、安全な療養環
境の提供など、訪問看護師の役割を発信していきます。

《令和5年度事業計画》今年度の活動方針

（ライフケアーサービスセンター訪問看護ステーション　高木徳子）

　新型コロナウィルス感染症蔓延を機に、陽性者への訪問看
護や健康観察等の事業を通じ、行政をはじめ地域の医療介護
福祉関係機関から、訪問看護ステーションの新たな社会的役
割を認識され、診療報酬、介護報酬以外の事業も期待されて
います。今後も新興感染症に対する地域での協力体制の構築
や、行政と災害時の協定締結ができるような取り組みを続け
ていきたいと思います。そのためにも、新規開設の訪問看護
ステーションが地域に根付き、長年存続してきたステーショ
ンが事業継続できるよう、地域で協力し、地域ネットワーク
をより強固なものとしていけたらと考えています。各地区支
部の活動状況は様々ですが、今年度は地区支部委員の集合型
全体研修を開催し、積極的に意見交換、情報交換できる機会

を設け、各地区支部で地域のニーズに合った活動が検討でき
るきっかけに繋げたいと思います。
　

　災害対策委員会では災害訓練、災害マ
ニュアルの作成、災害時のネットワーク構
築。3つの係に分かれて活動しており、全
体では2ヶ月に1度のペースで委員会を開
催しております。災害意識が高まる昨今の
状況に即した内容になるよう意識していま
す。本年度は委員長の交代もあります。訪
問看護ステーションにおける災害対策は、
地域ごとに大きく異なると思います。東京
都内でも23区や多摩地区などと環境が異
なっても、会員それぞれのステーションが
いざという時に備えられるように活動をし
て行きたいと思います。

　東京都訪問看護ステーション協会の啓蒙活動を強化していくために、広報
委員会では広報誌「そわにえ」発行以外にも、SNSを活用し「協会活動」「各
種委員会活動やお知らせ」「訪問看護師のお仕事内容」等を積極的に実施して
まいります。
　委員会の中でも“ブログ担当”“Twitter担当”と委員全員が協力し、情報
発信をしていく体制を作り始めました。同時に各担当が「情報発信のための
勉強」に取り組み、協会員をはじめ、訪問看護師に興味のある方・看護学生
の方・都民の方々へ広く訪問看護の実際をお伝えしてい
けるよう、活動強化のアクセルを踏み始めたところです。
　また、協会のホームページも2023年4月にリニューア
ルいたしました。今後こちらもブラッシュアップしていき
ます。
ホームページはこちら
https://tokyohoukan-st.jp/#committee

Twitterはこちら

　三鷹市にあります野村訪問看護ステーションの石橋です。
地区支部委員会の多摩ブロックをまとめさせて頂きます。コ
ロナ禍ではZOOMでの研修が主となりましたが、協会の皆
さん、地域の皆さんと繋がっていることが心強かったです。
一人で悩んでいては進まないことも、皆で知恵を出し合った
り、他の地域の取り組みを参考にすることで前に進めること
があると思います。地域の共生社会の実現に向け、地域の特
性を大切にし、区市町村でのステーションのネットワークを
密にすることで、管理者一人で悩むのはなく、行政、多職種
との連携・協働を推進していくために、委員会として皆さん
のバックアップが出来れば良いなと思っております。宜しく
お願い致します。
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　三鷹市にあります野村訪問看護ステーションの石橋です。
地区支部委員会の多摩ブロックをまとめさせて頂きます。コ
ロナ禍ではZOOMでの研修が主となりましたが、協会の皆
さん、地域の皆さんと繋がっていることが心強かったです。
一人で悩んでいては進まないことも、皆で知恵を出し合った
り、他の地域の取り組みを参考にすることで前に進めること
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密にすることで、管理者一人で悩むのはなく、行政、多職種
との連携・協働を推進していくために、委員会として皆さん
のバックアップが出来れば良いなと思っております。宜しく
お願い致します。
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訪問看護推進委員会
訪問看護推進委員長　小暮 和歌子

（ふれあい訪問看護ステーション）

年3回
50％

年4回
12.5％

年1回
37.5％

丁度良い
100％

もし定期開催するとしたらどんな
頻度が望ましいですか？

1

座談会の長さはどうでしたか2 開催日程、時間はどうですか3

パワポによるプレゼンテーション
について

4 ディスカッションについて5

理解できた
87.5％

大体理解できた
12.5％

午後で良い
87.5％

平日夜が良い
12.5％

大変良かった
62.5％

まあまあ良かった
37.5％

研修委員会
研修委員長　黒沢 勝彦

（LIC訪問看護リハビリステーション）

令和５年度　一般社団法人東京都訪問看護ステーション協会　研修会等計画
オンデマンド研修
No 研修名 配信予定 配信期間 定員 参加費（円） 申込方法 申込締切

1 新任訪問看護師研修きほんのき　　　　４月～毎月 毎月15日～ 24日 50 会　員 6,600円
非会員 13,200円 申込フォーム 当月5日まで

2 キャリアラダーを活用しよう　　　 会員は、マイページからご利用ください。
非会員の方、申込フォームからお申し込み 非会員 11,000円 申込フォーム 随時

集合またはONLINE（予定）
No 研修名 実施予定 時間 定員 参加費（円） 申込方法 申込締切
2 実習指導者研修　第2回（ONLINE） 9月16日 10：00～ 16：00 60 申込フォーム

開催予定日
10日前

3 在宅における下肢の浮腫ケア 8月20日 10：00～ 16：00 60
会　員 6,600円
非会員 13,200円

申込フォーム
4 フットケア 10月7日 10：00～ 16：00 60 申込フォーム（未）
5 皮膚・創傷ケア 11月11日 10：00～ 16：00 60 申込フォーム（未）
6 栄養ケア 1月13日 10：00～ 16：00 60 申込フォーム（未）
オンライン＆オンデマンド研修
No 研修名 実施予定 時間 定員 参加費（円） 申込方法 申込締切
1 終末期のコミュニケーションスキル ２月土曜日　午前中3時間 60 会　員 4,400円

非会員 8,800円
申込フォーム（未）

開催予定日
10日前

2 退院カンファレンスや退院支援 ３月の土曜日　半日 60 申込フォーム（未）
3 ハラスメント，暴力への対応 ３月の平日　夜90分 60 会　員 2,200円

非会員 4,400円
申込フォーム（未）

4 看護師向け心理的安全性の研修 12月13日　18：30～ 20：00 60 申込フォーム（未）
精神科訪問看護研修～基礎編～オンデマンド併用
No 研修名 配信実施時間 集合またはONLINE 定員 参加費（円） 申込方法 申込締切

3 精神科訪問看護研修　第3回
①募集要項　②プログラム　　　　 1/15～2/15 3月2日 60 会　員 15,000円

非会員 25,000円
③申込用紙
④事例レポートを
　事務局へ郵送する

12月20日

　退院調整看護師との座談会を開催しま
した。初めての試みでしたが、有意義な
座談会となり、アンケートでも継続開催
を希望するご意見をいただけました。

東京都看護協会にて3年ぶりに会場開催となった、
看護フェスタに推進委員会が参加しました。以前は

新宿駅の西口催事場で開催されていましたが、今回は東
京都看護協会の会館での開催となりました。骨折リスク
計算、在宅療養相談のブースにたくさんの方が来てくだ
さいました。
　会場には小さいお子さんから、80歳代の方まで幅広
い世代が訪れ、また、看護師を目指す高校生も参加して
くれたので、訪問看護をアピールすることができました。

　毎年恒例の看護学生インターンシップを3月と4月にZoom
で開催しました。夏も同じように開催していく予定です。

・とても有意義なお時間をありがとうございました。訪問看護師
さんの人となりがわかり、より連携をしやすくなったと思いま
す。年1回ではなく、年に3回くらいの開催はいかがでしょうか。
当院スタッフも多く参加できるようにしたいと思います。
・とても興味深く楽しかったです。また企画していただき、規模
も大きくしていただけると楽しいかと思います。その際は、ま
たお誘いください。今後ともよろしくお願いします。
　パワーポイントの資料をいただけると嬉しいです。
・顔を見ながら皆さんの意見が聞けてとても良かったと思います。
本当にいつもお世話になっており、感謝しております。
・MCSを知る機会となった。病院同志の退院支援の状況も知る機
会となった。次回開催では訪問看護の実際を具体的にお聞きし
たい。輸血や腹水穿刺等
・訪問看護師の方々とこの様に交流できるのは、とても良い機会
でした

　　また、他の病院の状況も分かり参考に
もなりました。 ありがとうございました。
・地域連携を強化するためにはどうした良いのか試行錯誤してい
たところだったので、訪問看護ステーション、病院それぞれの
事情などから疑問だったことやもやもやしていることなど話せ
る機会となってすごく有意義な会でした。次回も是非参加させ
ていただきたいと思いました。
・訪問看護師と病院看護師の顔の見える関係づくりとしては、とて
も良い試みだと思いました。今回の講義の内容については　対象
を退院調整部門配属１～２年目くらいの看護師に聞いてもらいた
いな、と思いました。次回座談会で同様の講義をしていただく機
会がございましたら、その回は＜退院調整に興味のある方、退院
調整１～２年目対象＞等記載いただけるとありがたいです。また、
その回ごとにきっとテーマが変わってくると思いますが、今後の
会開催も楽しみにしております。ありがとうございました。

座談会についての意見

座談会アンケート結果
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1

　暑さが日ごとに加わってまいります。皆さまにおかれまし
ては、なお一層ご活躍のことと拝察いたしております。本年
度より研修委員の委員長を務めることとなりました、LIC訪
問看護リハビリステーションの黒沢勝彦です。
　今年も研修委員会では、会員の皆さまが日々の看護ケアに
役立てられる研修を企画しております。多彩な領域から外部
の講師の方をお招きしながら、様々な研修スタイルで受講で

きるように準備しております。引き続き都内の訪問看護ス
テーションの数は増加しており、地域完結型の医療、介護の
連携が益々推進することが求められています。利用者さまの
ベッドサイドケアの質を少しでも高めていけるよう、今年度
はコミュニケーションや在宅栄養ケア、昨年度も行った浮腫
やフットケアなど、実践ですぐに役立てていただける内容の
研修を計画いたしました。
　社会背景や訪問看護ステーションに求められる役割を踏ま
え、今後も有意義な研修を委員や会員の皆様と計画、実施し
ていきたいと考えております。
　不慣れな部分も多々ありますが、研修を通して皆様と交流
できることを楽しみにしております。
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　社会背景や訪問看護ステーションに求められる役割を踏ま
え、今後も有意義な研修を委員や会員の皆様と計画、実施し
ていきたいと考えております。
　不慣れな部分も多々ありますが、研修を通して皆様と交流
できることを楽しみにしております。
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スタッフ一同

外観

井の頭公園

三鷹の森ジブリ美術館

フリーアドレススタイルのオフィス①

フリーアドレススタイルのオフィス②

フリーアドレススタイルのオフィス③

上野駅前

vol69

年に開設し、今年で26年目になります。事務所
は東京の中央に位置する三鷹市にあり、最寄りの

駅は住みたい街No.1に何度も選ばれている吉祥寺駅です。近く
には井の頭公園やジブリ美術館があり、緑が豊かな地域です。

人内には訪問看護ステーション以外に、急性期病棟、回
復期病棟、緩和ケア病棟を有する野村病院と予防医学セ

ンター、地域包括支援センターを有しており、予防から急性期、
緩和ケアまで幅広く地域をサポートしています。

ステーションは看護師10名、理学療法士2名、介護支
援専門員2名、事務1名の総勢15名が従事しています。

訪問看護認定看護師をはじめ、がん専門看護師、緩和ケア認定
看護師、皮膚排泄ケア認定看護師が在籍しており、活発に意見
交換を行ったり、同行訪問をしたりすることで質の高いケアを
提供できるように研鑽しています。

児から高齢者まで
幅広く訪問してい

ますが、特に野村病院に
は緩和ケア病棟があるこ
とで、緩和ケア病棟へのエントリーと並行して訪問看護も依頼
されるケースが多いことが特徴です。利用者さんが希望する場
所で希望するケアを継続して行うことを目指していますが、は
じめは動けなくなったら緩和ケア病棟に入ると言っていた利用
者さんが最後まで家で過ごすことができ、涙と笑顔で看護師と
ご家族で一緒にエンゼルケアを行う時には、悲しさはありなが
らもやり切れたという思いでいっぱいになります。

た、東京都訪問看護教育ステーション事業を受託してお
り、地域で働く看護師やヘルパーなどへの研修を積極的

に行っています。昨年まではコロナウイルス感染症の問題があ
り、ZOOMでの研修でしたが、今年度はやっと少しずつ対面で
の研修を企画することができ、地域の中での顔の見える
仲間づくりができるのではないかと思っています。

たしたちの理念である「安心はぬくもり
ある看護から」を念頭に、このステーショ

ンに頼んでよかったと思っていただけるよう、
開設30年、40年と続いていけるよう頑張っ
ていきたいと思います。

小

ま

わ

〒181-0013　三鷹市下連雀8-3-6
TEL：0422-47-5401　FAX：0422-47-5505
URL：https://www.nomura.or.jp/home-nursing/

医療法人財団 慈生会
野村訪問看護ステーション

所長  石橋 佳代子 〒110-0015　東京都台東区東上野4-27-3
　　　　　　　　　　　　上野トーセイビル8階
TEL：03-6456-1197　FAX：03-6456-1185
URL：https://harutaka-aozora.jp/訪問看護ステーションそら/

医療法人財団はるたか会
訪問看護ステーションそら

所長  山岸 康幸

んにちは！訪問看護ステーションそらです。当ステー
ションは、小児から高齢者の方々を地域で支えるため、

2012年墨田区で開所して以来、小児の利用者さんを中心に活
動してきました。全利用者さんの95％が小児の利用者さんで
す。小児の訪問看護の特徴は、医療の進歩と共に複数の医療デ
バイスがある方が大半を占めているのが現状です。当ステー
ションにおける全利用者さんの半数が人工呼吸器を使用してい
ます。そのような子どもたちと家族を支えるために日々訪問し
ています。2023年事業拡大とともに台東区へ移転し、新たな
オフィスで「小児から高齢者まで、そして障がいを持つ方々の
人生の時間、特にご家族と一緒に過ごす時間を大切にする」を

信条として更なる活動を行っています。
ステーションのアドバンテージは、連携の
強さです。ステーション内の看護師、リハ

ビリスタッフとの連携はもとより、同法人あお
ぞら診療所うえのが同ビル内にあり、医師と
の連携、また相談もしやすい環境が整ってい
ます。

代の流れでもある ICT活用にも対応す
るため、1人1台スマートフォンを支

給し、電話の他にzoom、slack、モバカルネット、
法人独自のアプリにより利用者の情

報共有、外部連携先との共有にはMCS
（Medical Care Station）を活用しています。

しいオフィスはフリーアドレス（それぞれの固定席はな
く、空いているところに自由に座る）スタイルになりま

した。慣れないスタッフたちはどこに座ろうか「あっちへふら
ふら、こっちへふらふら」と未だにしており、まだ落ち着かな
い状況です。

問もなかなか忙しいですが、訪問の合間で近所の美味し
いものを食べるのもとても忙しい毎日なので痩せる暇が

ないのが困りごとです。まだまだ発展途上のステーションです
が、子どもたちの成長発達やご年配の利用者さんの出会いによ
り私たちも成長させていただいています。今年度東京都から委
託を受けて『医療的ケア児訪問看護ステーション体制整備事業』
を実施予定です。これから小児の訪問看護をはじめたいと考え
ていらっしゃる事業所の方で日々の訪問看護で困ったこと等が
ありましたらご遠慮なくご相談ください。

こ

当

時

新

訪

野村訪問看護ステーション vol70訪問看護ステーションそら

1997

法

当
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Legal reform
自転車用ヘルメットの着用
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System
産休や育休に関する制度について

道路交通法（令和 5年 1月 1日以降）

産休・育休中の賃金・社会保険料について

産休・育休に関する法律 

健康保険・雇用保険からの給付 

自転車死亡事故の約 7割が頭部に致命傷を負っています。

1

2

訪問看護ステーションとして装着すべきか3

自転車乗用中死者の損傷主部位比較
（東京都内　平成30年～令和4年中）

頭部
64.5％

0.12

その他 8.5%
脚部 1.4%

腰部 5.7%

胸部
17.7%

頸部 2.1％

約7割

ヘルメット着用状況別の致死率
（東京都内　平成30年～令和4年中）

0.0

0.1

0.2

0.3

非着用着用
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約2.3倍

BD-92111

crbard.jp

　自転車を運転するすべての人がヘル
メットをかぶることに努めなければな
らないのはもちろんのこと、同乗する
方にもヘルメットをかぶらせるように
努めなければなりません。
　また、保護者等の方は、児童や幼児
が自転車を運転する際は、ヘルメット
をかぶらせるよう努めなければなりま
せん。

道路交通法　第63条の11

第１項
　自転車の運転者は、乗車用ヘルメットをかぶるよう努めなければならない。
第2項
　自転車の運転者は、他人を当該自転車に乗車させるときは、当該他人に乗車用ヘル
メットをかぶらせるよう努めなければならない。
第3項
　児童又は幼児を保護する責任のあるものは、児童又は幼児が自転車を運転するとき
は、当該児童又は幼児に乗車用ヘルメットをかぶらせるよう努めなければならない。

　訪問看護ステーションで産休や育休をとる場合、「お給
料はどうなるの（スタッフ）？」「会社の負担が増えるの
（管理者）？」などの不安があるのではないでしょうか？

　所属する法人や雇用形態によって異なる部分もあると
思いますが、基本的な事項について調べてみました。

　以上のように、会社は賃金を支払う義務はなく、スタッフは健康保険や雇用保険に加入していれば、届出を
することで給付を受けられます。安心して産休や育休を取得しましょう。　（なごみ訪問看護ステーション　葉山）

　自転車事故で死亡した人の約7割が、頭部に
致命傷を負っています。また、ヘルメットの着
用状況による致死率では、着用していない場合
の致死率は、着用している場合と比較すると約
2.3倍も高くなっています。
　自転車ヘルメットを着用し、頭部を守ること
が重要です。

　皆さんは、ヘルメット着用について、どのようなお考え
でしょうか？
・他ステーションの様子を見てみよう
・絶対装着します
・ヘルメット高いしなあ、重いし、暑いし、どうしよう‥‥

　などなど、いろいろな考えがあるかと思います。努力義
務ですので、未着用が直ちに罰則とはなりませんが、万が
一の時、自分やスタッフの身体を守るためには、着用する
ことが望ましいでしょう。

　上記ホームページにはヘルメットの画像も紹介されてい
ます。軽量であったり、外見もおしゃれであったり、様々
な商品があるようです。ご参考にしてください。

改訂道路交通法の施行により、令和 5年４月１日から自転車利用者のヘルメット着用が努力義務化されます。

（スターク訪問看護ステーション　中村）

＜参考文献＞  警視庁 https://www.keishicho.metro.tokyo.lg.jp/kotsu/jikoboshi/bicycle/menu/helmet.html

休業中の賃金 1

休業中の社会保険料 2

　産前6週間（多胎妊娠の場合は14週間）産後8週間を
限度として、1日につき標準報酬日額の3 分の2に相当す
る額が支給されます。 

　妊娠4ヶ月以上で出産した場合、 1児について42万円 
（産科医療補償制度に加入していない医療機関において出
産した場合は40.4万円）支給されます。また、事前に申

請することもできます。この場合は、医療機関が代わっ
て出産育児一時金を受け取ることになり、 出産費用の差額
分のみを医療機関に支払うことになります。 

　休業開始前の2年間に賃金支払基礎日数が11日以上あ
る月が12ヶ月以上ある者 に対し、育児休業開始から通
算して180日まで休業前の賃金の67%が、 180日以降は
休業前の賃金の50%相当額が支給されます。

　休業中の賃金については、 労働基準法にも育児介護休業
法にも定めがありませんので無給でも構いません。 有給の
場合でも、無給の場合でも労働協約又は就業規則で定め
る必要があります。 

　保険料免除の届出をすることで、産休中・育休中とも

労使負担分の保険料 が免除になります。 

　職場復帰したものの、 短時間勤務等のため給料が下がっ
てしまった場合は、保険料を下げることができます。 

　厚生年金に加入していない場合は、上記【2】【3】【4】
の適用はありません。 

　産休、育休中以外の妊娠中や子育て中に関する法律も
あります。 
《妊娠中》 
・申出があった場合、定期健康診断に必要な時間を確保
しなければなりません。（男女雇用機会均等法第12条） 
・請求があった場合、 時間外労働・休日労働・深夜業をさ
せることはできません。（労働基準法第66条） 
・請求があった場合、 軽易な業務へ転換させなければなり
ません。(労働基準法65条）等 

《子育て中》 
・生後1歳に満たない子を養育する労働者より請求があっ
た場合、1日2回、各々少なくとも30分の育児時間を
与えなくてはなりません。（労働基準法第67条）
・3歳未満の子を養育する労働者 に対して、勤務時間の
短縮等の措置を講じなければなりません。（育児介護休

業法第23条）
※2022年10月より、出生時育児休業（産後パパ育休）
の創設と、育児休業の分割取得等が始まりました。出
生時育児休業は、出生後8週間以内に夫（父）が最大4
週間まで取得でき、2回に分割することも可能となって
います。
 

・妊娠又は出産したこと、 産前産後休業又は育児休業等の
申出をしたこと又は取得したこと等を理由として、解雇
その他不利益な取扱いをすることは禁止されています。 
（男女雇用機会均等法第9条、育児・介護休業法第10条）
・産前産後休業の期間及びその後30日間の解雇は禁止さ
れています。（労働基準法第19条）
・妊娠中・産後1年以内の解雇は「妊娠・出産・産前産後
休業取得等による解雇でないこと」を事業主が証明でき
ない限り無効となります。（男女雇用機会均等法第9条）

休業中の賃金が支給されない場合、 健康保険・雇用保険より以下のような支給があります。
（休業中に賃金の支給がある場合は、差額が支給されます。）

出産手当金（健康保険） 

出産育児一時金（健康保険）  

1

2
育児休業給付金（雇用保険）3

妊娠、 子育て期に関する法律 1

解雇や不利益な取扱いは禁止しています2

職場復帰後の保険料3

将来の年金額に影響しません4
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System
産休や育休に関する制度について

道路交通法（令和 5年 1月 1日以降）

産休・育休中の賃金・社会保険料について

産休・育休に関する法律 

健康保険・雇用保険からの給付 

自転車死亡事故の約 7割が頭部に致命傷を負っています。

1

2

訪問看護ステーションとして装着すべきか3

自転車乗用中死者の損傷主部位比較
（東京都内　平成30年～令和4年中）
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　自転車を運転するすべての人がヘル
メットをかぶることに努めなければな
らないのはもちろんのこと、同乗する
方にもヘルメットをかぶらせるように
努めなければなりません。
　また、保護者等の方は、児童や幼児
が自転車を運転する際は、ヘルメット
をかぶらせるよう努めなければなりま
せん。

道路交通法　第63条の11

第１項
　自転車の運転者は、乗車用ヘルメットをかぶるよう努めなければならない。
第2項
　自転車の運転者は、他人を当該自転車に乗車させるときは、当該他人に乗車用ヘル
メットをかぶらせるよう努めなければならない。
第3項
　児童又は幼児を保護する責任のあるものは、児童又は幼児が自転車を運転するとき
は、当該児童又は幼児に乗車用ヘルメットをかぶらせるよう努めなければならない。

　訪問看護ステーションで産休や育休をとる場合、「お給
料はどうなるの（スタッフ）？」「会社の負担が増えるの
（管理者）？」などの不安があるのではないでしょうか？

　所属する法人や雇用形態によって異なる部分もあると
思いますが、基本的な事項について調べてみました。

　以上のように、会社は賃金を支払う義務はなく、スタッフは健康保険や雇用保険に加入していれば、届出を
することで給付を受けられます。安心して産休や育休を取得しましょう。　（なごみ訪問看護ステーション　葉山）

　自転車事故で死亡した人の約7割が、頭部に
致命傷を負っています。また、ヘルメットの着
用状況による致死率では、着用していない場合
の致死率は、着用している場合と比較すると約
2.3倍も高くなっています。
　自転車ヘルメットを着用し、頭部を守ること
が重要です。

　皆さんは、ヘルメット着用について、どのようなお考え
でしょうか？
・他ステーションの様子を見てみよう
・絶対装着します
・ヘルメット高いしなあ、重いし、暑いし、どうしよう‥‥

　などなど、いろいろな考えがあるかと思います。努力義
務ですので、未着用が直ちに罰則とはなりませんが、万が
一の時、自分やスタッフの身体を守るためには、着用する
ことが望ましいでしょう。

　上記ホームページにはヘルメットの画像も紹介されてい
ます。軽量であったり、外見もおしゃれであったり、様々
な商品があるようです。ご参考にしてください。

改訂道路交通法の施行により、令和 5年４月１日から自転車利用者のヘルメット着用が努力義務化されます。

（スターク訪問看護ステーション　中村）

＜参考文献＞  警視庁 https://www.keishicho.metro.tokyo.lg.jp/kotsu/jikoboshi/bicycle/menu/helmet.html

休業中の賃金 1
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2025年に向けた訪問看護将来ビジョン

東京都の訪問看護将来ビジョン
進捗状況と2023年度の活動方針

訪問看護サービスの安定的供給を目的とした人材確保
と定着

東京都内の訪問看護師が新規に年500人程度
雇用されることを目指し、支援する目標1-1

2022年度の取り組み
訪問看護師の働き方の改革を推進する目標1-3

2023年度の活動方針

訪問看護師の雇用促進のための取り組み強化を
図る目標1-2

小児、難病、精神科、看取りなど専門的な研修
を実施する目標2-2

訪問看護の資質の向上
訪問看護ステーションに従事する訪問看護師、
セラピストの質の向上を行うために、一体的な
研修を企画する。

目標2-1

訪問看護ステーション協会への入会率を上げ、
キャリアラダーの普及を行う目標2-3

地域のリソースを把握し、地域ごとの質の向上
ができるような活動と交流を深める。目標2-4

2

推進委員会▶インターンシップの開催
広報委員会▶“そわにえ”の協会活動ページの増量、Twitter

配信など協会活動の可視化
研修委員会▶中堅向け研修の充実
都内の現状▶訪問看護をやりたい看護師のための交流会

等を約25％の地域が実施

広報委員会▶研修計画について情報発信
都内の現状▶専門的看護師の在籍状況を約10％の地域が

把握
　　　　　▶看看連携は約50％、管理者同士の交流・ネッ

トワークづくりは約65％が実施

訪問看護の利用者数が増え、多様化する医療介護ニーズ
に対応していくために、訪問看護師の人材確保と定着に
向けた取り組みが求められています。経験の浅い看護師
をフォローし、50歳以上の看護師でも無理なく働き続け
られる環境作りへの取り組みを始めます。

訪問看護の制度や役割について、現役の訪問看護師へ伝
えていくことも重要です。訪問看護の資質を担保するた
めの教育の充実を図り、医療介護福祉従事者に「訪問看
護」を正しく理解していただき、適切な看護を届けられ
るよう、訪問看護の普及啓発に努めていきます。

訪問看護の機能拡大
地区支部ごとに地域課題を把握し、行政及び
地域住民と顔の見える関係づくりを図る。目標3-1

目標3-2
訪問看護師の機能、役割をアピールし、できる
ところから、できる方法を行政と共に考え地域
活動につなげる。

3

総務会▶「東京都の訪問看護将来ビジョン～2025年に向
けて～」の送付

災害対策委員会▶災害訓練研修の実施　災害対策マニュ
アルの見直し

地区支部委員会・プロジェクト委員会
▶研修「地域に必要とされている訪問看護の役割につ
いて」の開催

都内の現状▶先駆的取り組みについて事業所間や自治体
との情報共有を約50％の地域が実施

　　　　　▶地域の特徴把握や課題分析に約16％の地域
が実施

　　　　　　訪問看護ステーションの役割を情報発信す
る地域は約15％

新型コロナウィルス感染症蔓延を機に、陽性者への訪問
看護や健康観察等の事業を通じ、行政をはじめ地域の医
療介護福祉関係機関から、訪問看護ステーションの新た
な社会的役割を認識され、診療報酬、介護報酬以外の事
業参入についても期待されています。新規開設の訪問看
護ステーションが地域に根付き、長年存続してきたステー
ションは事業継続できるよう、地域で協力し、今後も起
こりうる感染症や災害において、予防、拡大防止、安全
な療養環境の提供など、訪問看護師の役割を周知してい
きます。

2022年度の取り組み

2022年度の取り組み

2023年度の活動方針

2023年度の活動方針

1

　「東京都の訪問看護将来ビジョン～2025年に向けて～」
には３つのビジョンとして、「訪問看護サービスの安定的供
給を目的とした人材確保と定着」、「訪問看護の資質の向上」、
「訪問看護の機能拡大」があります。これらに基づくアクショ

ンプランをもとに、2022年度は各委員会と共に活動を始め
ました。
　訪問看護将来ビジョン構想プロジェクトでは、月1回のオ
ンライン会議でプロジェクトメンバーそれぞれの委員会活動
や訪問看護ステーションが抱える課題、地域活動などを踏ま
え、「そもそも、都民に対して訪問看護を普及する目的と
は？」など、アクションプランの遂行に向けた議論を重ねて
います。
　2021年都内の訪問看護ステーションは1,427ヵ所に増
加し、営利法人主体のステーション数の増加が顕著となりま
した。そのうち、2023年5月現在、東京都訪問看護ステー
ション協会員は約650ヵ所の加入状況となります。多様化
していく社会の中で、都民のニーズに応えようと訪問看護ス
テーションの特色も多岐に渡ることが伺えます。「誰のため
の訪問看護か」「訪問看護の機能や役割とは？」など、訪問
看護の基本や訪問看護師として大切にしていることを確認し
合いながら、今年度も2025年度に向けた訪問看護将来ビ
ジョンをもとに、東京都訪問看護ステーション協会として取
り組める活動を各委員会と協議しながら進めてまいります。
　　　　　　　　 （訪問看護ステーションふくろう等々力　北澤）

　コロナ禍で私たちの生活は大きな影響を受けました。一方、5
月8日には新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位置付けが
５類になり、個人の選択を尊重し、国民の自主的な取組みがベー
スとなる対応に変わりました。そこで、これまで我慢していたこ
と、コロナ禍に始めたこと、最近開始したことを集めてみました。

　2020年3月の中旬に、台湾の高雄へ行く予定
でした。その頃は新型コロナ感染拡大の影響で渡
航の規制が始まっており、ギリギリまで待ちまし
たが、ちょうど搭乗予定だった飛行機が飛ばない
ことになり、残念ながら旅行は中止！高雄は友人
が住んでいることもあり、今まで何度も
行っている場所でした。なので、早く
台湾へ旅行に行きたい！！
　でも、この3年の間にパスポート
が期限切れになってしまったの
で、旅行の前にパスポート申請
が必要です（泣）。　　（葉山）

　コロナ禍が明けて、さっそく青森に旅行
に行ってきました。旅の目的は、以前から
一度見てみたかった弘前城の桜です。しか
し、今年は例年より2週間も早い開花とい
うことで、訪れた時にはソメイヨシノはすっ
かり緑に変わり、お堀に浮かぶ花びら（花筏）
すらありませんでした。ちょっと残念でしたが、遅咲きの
八重桜が丸々と咲いていて、とっても可愛かったです。
　旅の目的は果たせませんでしたが、久しぶりの遠出に心

がワクワクし、すっかりリフレッシュで
きました。ご当地の美味しいものもたく
さん食べて大満足です。
　当たり前のことが自由にできることに
感謝し、また色々なところに行って様々
な景色が見たいなと思います！　（渡邉）

　コロナ禍になって私が始めたのは「菌活」
です。
　まずは、ぬか床を作り始め、そこから日
常的にお酢・甘酒を取るようになり、昨年
からなんと「お味噌作り」を始めました！
　初回は夏休みの自由研修のようなキット
で作ってみましたが、これがまた美味しくて半年であっという間に
消費。今年は倍の4㎏に挑戦。お味噌メーカ―のキットを購入し、

仕込みを3月に終えました。この後は
梅雨明けに天地返しを行い、10月以降
に今年のお味噌を楽しみ待っていま
す。皆さんはお家時間で始めたことは
ありますか？　　　　　　　（石橋）

　私の実家は北海道にあります。最後に帰省したのは2018年
9月です。2020年に帰省の計画を立てていましたが、国内で
は2020年1月に初の感染者が確認され、あっという間に感染
は拡大していきました。帰省の計画を立てようとすると感染の
拡大という波が繰り返されました。私の故郷は田舎なので、実
家にしてみれば、近所への手前「東京から来る」ということを
望んでいない気持ちも汲んでとれます。2年に1回は最低帰省
しようという私の目標は、5年間叶うことはありませんでした。
　今年5月からは、コロナは第5類感染症になり、もし感染の
拡大があっても北海道に行くことが可能ではないかと今は考
えています。ゴールデンウィークに私の周囲でも旅行に行く
人達が多くいて、外ではマスクをはずしている人も多くなっ
ています。この雰囲気は、より一層私の北海道旅行への期待
を膨らませています。
　今回は車で行くことを考えています。北海道では移動距離
が長く、車の方が便利だからです。移動に時間がかかりますが、
レンタカーではなく慣れている自分の車で行きたい場所に行

き、食べたい物を食べようと考え
ています。
　考えているだけでワクワクする
のですが、心の片隅では、やはり
感染の拡大だけは勘弁して欲しい
という思いもあります。これが今
の私のコロナ後の計画です。（原子）

海外に行きた～
い！

久々に帰省した～い！

早速旅行に行っ
てきました！

「菌活」はじめました！
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訪問看護ステーションに従事する訪問看護師、
セラピストの質の向上を行うために、一体的な
研修を企画する。

目標2-1

訪問看護ステーション協会への入会率を上げ、
キャリアラダーの普及を行う目標2-3

地域のリソースを把握し、地域ごとの質の向上
ができるような活動と交流を深める。目標2-4

2

推進委員会▶インターンシップの開催
広報委員会▶“そわにえ”の協会活動ページの増量、Twitter

配信など協会活動の可視化
研修委員会▶中堅向け研修の充実
都内の現状▶訪問看護をやりたい看護師のための交流会

等を約25％の地域が実施

広報委員会▶研修計画について情報発信
都内の現状▶専門的看護師の在籍状況を約10％の地域が

把握
　　　　　▶看看連携は約50％、管理者同士の交流・ネッ

トワークづくりは約65％が実施

訪問看護の利用者数が増え、多様化する医療介護ニーズ
に対応していくために、訪問看護師の人材確保と定着に
向けた取り組みが求められています。経験の浅い看護師
をフォローし、50歳以上の看護師でも無理なく働き続け
られる環境作りへの取り組みを始めます。

訪問看護の制度や役割について、現役の訪問看護師へ伝
えていくことも重要です。訪問看護の資質を担保するた
めの教育の充実を図り、医療介護福祉従事者に「訪問看
護」を正しく理解していただき、適切な看護を届けられ
るよう、訪問看護の普及啓発に努めていきます。

訪問看護の機能拡大
地区支部ごとに地域課題を把握し、行政及び
地域住民と顔の見える関係づくりを図る。目標3-1

目標3-2
訪問看護師の機能、役割をアピールし、できる
ところから、できる方法を行政と共に考え地域
活動につなげる。

3

総務会▶「東京都の訪問看護将来ビジョン～2025年に向
けて～」の送付

災害対策委員会▶災害訓練研修の実施　災害対策マニュ
アルの見直し

地区支部委員会・プロジェクト委員会
▶研修「地域に必要とされている訪問看護の役割につ
いて」の開催

都内の現状▶先駆的取り組みについて事業所間や自治体
との情報共有を約50％の地域が実施

　　　　　▶地域の特徴把握や課題分析に約16％の地域
が実施

　　　　　　訪問看護ステーションの役割を情報発信す
る地域は約15％

新型コロナウィルス感染症蔓延を機に、陽性者への訪問
看護や健康観察等の事業を通じ、行政をはじめ地域の医
療介護福祉関係機関から、訪問看護ステーションの新た
な社会的役割を認識され、診療報酬、介護報酬以外の事
業参入についても期待されています。新規開設の訪問看
護ステーションが地域に根付き、長年存続してきたステー
ションは事業継続できるよう、地域で協力し、今後も起
こりうる感染症や災害において、予防、拡大防止、安全
な療養環境の提供など、訪問看護師の役割を周知してい
きます。

2022年度の取り組み

2022年度の取り組み

2023年度の活動方針

2023年度の活動方針

1

　「東京都の訪問看護将来ビジョン～2025年に向けて～」
には３つのビジョンとして、「訪問看護サービスの安定的供
給を目的とした人材確保と定着」、「訪問看護の資質の向上」、
「訪問看護の機能拡大」があります。これらに基づくアクショ

ンプランをもとに、2022年度は各委員会と共に活動を始め
ました。
　訪問看護将来ビジョン構想プロジェクトでは、月1回のオ
ンライン会議でプロジェクトメンバーそれぞれの委員会活動
や訪問看護ステーションが抱える課題、地域活動などを踏ま
え、「そもそも、都民に対して訪問看護を普及する目的と
は？」など、アクションプランの遂行に向けた議論を重ねて
います。
　2021年都内の訪問看護ステーションは1,427ヵ所に増
加し、営利法人主体のステーション数の増加が顕著となりま
した。そのうち、2023年5月現在、東京都訪問看護ステー
ション協会員は約650ヵ所の加入状況となります。多様化
していく社会の中で、都民のニーズに応えようと訪問看護ス
テーションの特色も多岐に渡ることが伺えます。「誰のため
の訪問看護か」「訪問看護の機能や役割とは？」など、訪問
看護の基本や訪問看護師として大切にしていることを確認し
合いながら、今年度も2025年度に向けた訪問看護将来ビ
ジョンをもとに、東京都訪問看護ステーション協会として取
り組める活動を各委員会と協議しながら進めてまいります。
　　　　　　　　 （訪問看護ステーションふくろう等々力　北澤）

　コロナ禍で私たちの生活は大きな影響を受けました。一方、5
月8日には新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位置付けが
５類になり、個人の選択を尊重し、国民の自主的な取組みがベー
スとなる対応に変わりました。そこで、これまで我慢していたこ
と、コロナ禍に始めたこと、最近開始したことを集めてみました。

　2020年3月の中旬に、台湾の高雄へ行く予定
でした。その頃は新型コロナ感染拡大の影響で渡
航の規制が始まっており、ギリギリまで待ちまし
たが、ちょうど搭乗予定だった飛行機が飛ばない
ことになり、残念ながら旅行は中止！高雄は友人
が住んでいることもあり、今まで何度も
行っている場所でした。なので、早く
台湾へ旅行に行きたい！！
　でも、この3年の間にパスポート
が期限切れになってしまったの
で、旅行の前にパスポート申請
が必要です（泣）。　　（葉山）

　コロナ禍が明けて、さっそく青森に旅行
に行ってきました。旅の目的は、以前から
一度見てみたかった弘前城の桜です。しか
し、今年は例年より2週間も早い開花とい
うことで、訪れた時にはソメイヨシノはすっ
かり緑に変わり、お堀に浮かぶ花びら（花筏）
すらありませんでした。ちょっと残念でしたが、遅咲きの
八重桜が丸々と咲いていて、とっても可愛かったです。
　旅の目的は果たせませんでしたが、久しぶりの遠出に心

がワクワクし、すっかりリフレッシュで
きました。ご当地の美味しいものもたく
さん食べて大満足です。
　当たり前のことが自由にできることに
感謝し、また色々なところに行って様々
な景色が見たいなと思います！　（渡邉）

　コロナ禍になって私が始めたのは「菌活」
です。
　まずは、ぬか床を作り始め、そこから日
常的にお酢・甘酒を取るようになり、昨年
からなんと「お味噌作り」を始めました！
　初回は夏休みの自由研修のようなキット
で作ってみましたが、これがまた美味しくて半年であっという間に
消費。今年は倍の4㎏に挑戦。お味噌メーカ―のキットを購入し、

仕込みを3月に終えました。この後は
梅雨明けに天地返しを行い、10月以降
に今年のお味噌を楽しみ待っていま
す。皆さんはお家時間で始めたことは
ありますか？　　　　　　　（石橋）

　私の実家は北海道にあります。最後に帰省したのは2018年
9月です。2020年に帰省の計画を立てていましたが、国内で
は2020年1月に初の感染者が確認され、あっという間に感染
は拡大していきました。帰省の計画を立てようとすると感染の
拡大という波が繰り返されました。私の故郷は田舎なので、実
家にしてみれば、近所への手前「東京から来る」ということを
望んでいない気持ちも汲んでとれます。2年に1回は最低帰省
しようという私の目標は、5年間叶うことはありませんでした。
　今年5月からは、コロナは第5類感染症になり、もし感染の
拡大があっても北海道に行くことが可能ではないかと今は考
えています。ゴールデンウィークに私の周囲でも旅行に行く
人達が多くいて、外ではマスクをはずしている人も多くなっ
ています。この雰囲気は、より一層私の北海道旅行への期待
を膨らませています。
　今回は車で行くことを考えています。北海道では移動距離
が長く、車の方が便利だからです。移動に時間がかかりますが、
レンタカーではなく慣れている自分の車で行きたい場所に行

き、食べたい物を食べようと考え
ています。
　考えているだけでワクワクする
のですが、心の片隅では、やはり
感染の拡大だけは勘弁して欲しい
という思いもあります。これが今
の私のコロナ後の計画です。（原子）

海外に行きた～
い！

久々に帰省した～い！

早速旅行に行っ
てきました！

「菌活」はじめました！
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高尾山ケーブルカー清滝駅（八王子市）

ぶれいくたいむ

訪問看護の“魅力と大変さ”を皆さんと共有し、
　　　　　　　　　　成長し続ける協会を目指して

株式会社 ピュア・ハート　
訪問看護ステーション・青い空　看多機・マリーゴールド 代表　篠原 かおる

　WBC（野球）は、日本中を
盛り上げました。私も久々に
野球中継を観て感動の嵐でし
た。大谷翔平選手のストー
リーは今後も続くかと思うと
ワクワクします。
　今度、実家の広島に帰った
ら「広島東洋カープ」をスタ
ジアム観戦したいなあと思っ
ています。マツダスタジアムは、内外野天然芝、非
対称的な球場で大リーグ球場のようです。新幹線窓
口から球場内が見ることができる面白い球場です。
　コロナによる生活の制限も徐々に解除され、新た
な社会に向けて清々しくスタートです。
　　　　　  （スターク訪問看護ステーション　中村）

東京都訪問看護ステーション協会は、都内で活動し
ている訪問看護ステーションの訪問看護師たちを支
援していきます。ご入会を心よりお待ちしています。

6月30日現在の会員施設数
継続会員：627　新会員：63　合計：690

【
連
絡
先
】

〒160-0023  東京都新宿区西新宿四丁目2番19号
東京都看護協会会館 6階
info2023@tokyohoukan-st.jp

 ぼん・くらーじゅ ぼん・くらーじゅ
Bon Courage

　私は、御朱印集めの魅力にとりつか
れています。旅行先に行っては御朱印
をいただいてきます。始めたきっかけ
は覚えていないのですが、集めることに夢中になっています。
しかし、ふと考えると、そもそも御朱印とは何か、集めた先
には何があるのかと言うことを考えるようになりました。
　御朱印とは参拝した証としていただく「神仏とのご縁の記
録」という意味があるそうです。今の
ように納経もせず参拝していただける
ようになったのは江戸時代中期以降だ
と言われています。
　私が御朱印収集を始めたときは、す
でに多くの御朱印収集をしている人が
いて、いただくのに行列ができるほど
です。
　その御朱印もコロナ以前は丁寧に御
朱印帳に書いてくれていましたが、今
では書き置きの御朱印（あらかじめ御朱印が書かれた状態の
和紙のこと）が以前に比べ多くなっています。行けないとこ
ろは郵送をしてくれるところもあります。特別な期間には特
別御朱印もあり、こだわりだすときりがありません。
　私にとって御朱印集めは、その場所の静けさや神々しさ、
心が穏やかになると言うメリットがあります。場所によって
は目的地まで遠いので歩くと良い運動になります。また仕事
を頑張ろうと思える私の元気の源です。
　　　　　　　　　　　　　　　   （株式会社円グループ 　原子）

　会員の皆様、この度、東京都訪問看護ステーション協会
の会長を務めることになりました篠原かおると申します。
生まれは島根県松江市、現在は東京都東大和市で活動して
おります。東大和市は認知度が低く人口も少ないですが、
都民の皆様の水瓶「多摩湖」があり、緑豊かな自然に囲ま
れた地域です。今から25年前の新緑5月、初めて訪問看護
師として街に飛び出した時に「このドアの向こうにはどん
な方が生活していらっしゃるのだろうか」とワクワクした
ことを、つい昨日のことのように思い返します。
　1993年に発足した東京訪問看護ステーション連絡会は、
2005年に協議会、2017年8月には一般社団法人東京都
訪問看護ステーション協会となり大きく成長しました。成
長の背景にあるのは、前会長をはじめ役員の皆様、会員の
皆様、事務局が誠実で地道な、そして状況に応じ柔軟で、

しなやかに活動されたことだと思います。それが、訪問看
護の認知度を高め、在宅療養支援の要ともいえる立ち位置
を築いてきているのだと思います。
　コロナ禍においてもオンラインによる研修や、委員会活
動を活発に行い、2022年6月には「東京都の訪問看護将
来ビジョン～ 2025年に向けて～」を作成。現状と課題を
抽出した上で、これからの訪問看護の方向性を示してくだ
さいました。
　地域における訪問看護師の役割は多岐にわたります。今
後も“訪問看護の魅力と大変さ”を会員の皆様と共有しな
がら、成長し続ける協会でありますよう、会員施設の皆様、
並びに役員の皆様の引き続きのご協力を何卒よろしくお願
い申し上げます。


